

PRECIOS DE SUSCRICION *Peletas.*  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 3'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franquico.  
 NO SE VENDEN NUMEROS SUELTOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS *Peletas*  
 En la primera plana y gacetillas, línea. . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, lunes, 16 de Octubre de 1882.

N.º 392.

## La vuelta de la peregrinacion

Son por extremo satisfactorias las noticias que han llegado de la peregrinacion de nuestros compatriotas á Roma, para manifestar su adhesion á la Santidad de Leon XIII.

Dejemos á un lado lo que en todos tiempos esas peregrinaciones, esos viajes, esa comunicacion de país á país han servido para la cultura de los que se han resuelto con ánimo valeroso á alejarse del alcance de la sombra proyectada por el campanario de su aldea, para ponerse en contacto con habitantes más ó menos civilizados de otras comarcas.

Dos medios se han empleado, ó dos caminos se han seguido, para procurar esa compenetracion, esa fusion de los elementos, aspiraciones y progresos de la gran familia humana. El uno es para nosotros antipático é inadmisibile: el otro lo celebramos y aplaudimos, como la via racional, natural y fecunda para el progreso estable y afianzado en la fraternal comunicacion de sentimientos.

No aceptamos á Alejandro en lo antiguo, llevando á Babilonia con las armas la civilizacion griega, ni aceptamos en lo moderno á Inglaterra, bombardeando á Alejandria, para sacar del estado salvaje á los beduinos del Egipto.

La Roma antigua, que segun la tradicion, aunque negada por la critica histórica, envia comisionados á Grecia para traer las leyes de aquel país, y la Turquía, el Japon y la Cochinchina actuales, que comisionan en las grandes capitales del progreso moderno, como Lóndres, Paris y Berlin, gentes que en ellas lo estudian y lo llevan luego á su patria; para que en ella se extienda paulatinamente, son la muestra de lo que nosotros entendemos por comunicacion eficaz, segura y admisible de los destinos humanos. La peregrinacion de nuestros romeros, que hoy les pone en contacto con la adelantada Italia, producirá los buenos frutos de la comunicacion fraternal y laudable.

Dos capítulos de la historia de viaje de nuestros peregrinos nos han llenado hasta ahora de contento.

Sabemos ya, que han llegado á Roma, sin que ninguno haya sufrido deterioro en su persona. Primer capítulo satisfactorio.

Sabemos tambien que no ha sido pequeña su sorpresa, porque atravesando la Francia y penetrando en Italia, países donde tanto abundan los impíos y los enemigos del poder temporal del Pontificado, la peregrinacion no ha sido objeto, como lo temia, de ninguna muestra de hostilidad. Por el contrario; en las estaciones de Italia y Francia han sido recibidos con la mayor cortesía. Y eso que nuestros peregrinos iban resueltos á gritar como han gritado en el Vaticano: «¡Viva el Papa-rey!» ofendiendo así las instituciones y el sentimiento público de un país, donde son extranjeros y de quien se complacen en escribir que los recibió en Vitimiglia, su poblacion fronteriza, con la mayor cordialidad.

Esperamos que esta peregrinacion será una buena serie de lecciones para nuestros romeros, y que cuando regresen á los patrios lares podrán

hacernos confesiones preciosas.

Tal vez creerian antes de penetrar en Italia, que un país que ha destruido el poder temporal de la Santa Sede, y que sigue consintiendo que el trono del sucesor de Pio IX se halle ocupado por el hijo del excomulgado Victor Manuel; un país que ha sido patria de Mazzini y Garibaldi; un país que levanta estatuas á Savonarola y Arnaldo de Brescia; un país donde agoniza la influencia clerical; tal vez creerian que ese país habia de ser un ejemplar anticipado de los áridos y desiertos campos infernales, descritos por los poetas. Pero en vez de esto habrán visto una nacion cultisima, entusiasta de sus glorias, que convierte el suelo que pisa en un jardín maravilloso, llena de vida y poseida de actividad, y sobre todo impaciente por llegar á los destinos finales, hácia donde marcha la imaginacion de nuestros peregrinos, verá mas bien la entrada á los infernos, en nuestros áridos campos de Castilla y de la Mancha, condenados á perpétua esterilidad, á pesar de que seguimos siendo la nacion más sumisa á la influencia teocrática, y más productiva para el dinero de San Pedro, aumentado con treinta y cinco mil pesos, llevados en este viaje por nuestros peregrinos.

Grande es el propósito que los ha llevado á Roma. Vigorizar bajo los imponentes bóvedas de la basilica de San Pedro los desfallecimientos de la fé; admirar las maravillas del arte y de la piedad acumuladas en la ciudad eterna, y depositar á los piés de Leon XIII el homenaje de hijos respetuosos y adictos, eran objetos que merecian las fatigas sufridas en una peregrinacion conducida por los trenes de un ferrocarril, aceptando, como primer martirio, el dolor de valerse de este invento de la abominable civilizacion moderna. Mas no todo habrá sido cánticos y rezos, y algun espacio de tiempo habrá quedado libre á nuestros romeros para ocupaciones profanas.

Nos complacemos en suponer que alguno aprovecharán para alejarse un poco de la mirada de sus diocesanos, y explorar el espíritu de la poblacion en que se encuentran. ¿No les agrada comprobar hasta que punto los romanos, en particular, y los italianos en general, se hallan satisfechos de la unidad política que han alcanzado? ¿No les entrará la curiosidad de comprobar hasta que punto son ciertas las afirmaciones que muchas veces habrán oido en los sermones de su parroquia, sobre el odio que los italianos profesan á la casa de Saboya, cabeza de los espoliadores del patrimonio de San Pedro, y el ansia con que suspiran por el día en que se derrumbe la obra actual de la iniquidad, y vuelvan á ser Roma del Pontífice, Nápoles un reino separado, Parma, Modena y Toscana ducados, y Milan y Venecia posesiones del Austria?

Con esto verian si al salir de Roma y de Italia deben rectificar el grito de ¡Viva el Papa rey! que pronunciaron á su llegada. Y vueltos á la paz de sus aldeas podrian, como viajeros ilustrados, explicar á sus convecinos cuál es el espíritu del país que han visitado.

Nosotros nos atrevemos á esperar

que habrá rectificaciones de ideas y preocupaciones en ese viaje, y que no faltará en esta ocasion, como no ha faltado nunca, el efecto del contacto de unos pueblos con otros.

(*El Liberal.*)

## Faltaba la cola

En una de las ingeniosas novelas del inmortal Cervantes, se contiene la siguiente curiosa anécdota:

Un jóven aguador, aficionado al juego, dedicábase un día á esta ocupacion en compañía de otros individuos de su compañía.

Perdió el dinero que llevaba, y, con el fin de reintegrarse, jugó un cuarto delantero del pollino que le servia para conducir por las calles el agua.

No le fué favorable el naípe y jugó el otro cuarto delantero, y luego de perdido éste, otro trasero y luego el otro: es decir: perdió los cuatro cuartos del pollino.

Quiso hacer presa en éste el ganancioso; pero ¡cuál no sería su asombro, al oír al primitivo dueño, que aún conservaba la propiedad de una parte no jugada del asno, la cola, de la que no podia decirse que perteneciera al cuarto izquierdo ni al derecho de los dos traseros!

Suscítase gran polémica, toman cartas en el asunto en pró y en contra los otros, y por último, tras acalorada discusion, se convino en reconocer al antiguo propietario del asno el derecho á jugar la cola de éste como de su pertenencia.

Hízolo así, pero con tan buena fortuna, que rescató el asno y el dinero que ántes perdiera.

Algo parecido al cuento narrado, está sucediendo entre el Sr. Sagasta ó la fusion y el nuevo partido en germen democrático-monárquico.

En el juego de la política la fusion ha perdido todo el dinero y los cuatro cuartos del asno que montaba, metafóricamente hablando: faltale sólo jugar la cola, pues se infiere que la fusion ha de aprovechar como ahogado que se agarra á un clavo ardiendo el ejemplo del aguador del cuento.

¿Perderá la fusion la cola, y, por tanto, ganará por completo el asno la izquierda democrática?

O, por el contrario, ¿le servirá al Sr. Sagasta la cola del asno para buscar el desquite y recuperar lo perdido en el juego?

De un lado, en favor de la izquierda, muéstranse cien cartas ó cien fagines, ó cien sables ó doscientas espuelas, que para el caso es lo mismo; y esto, en circunstancias parecidas, ha sido señal evidente de que el juego se inclina de ese lado.

Pero es preciso no olvidar que enfrente de esa baraja existe otra baraja, si no tan brillante, más positiva y más práctica: una baraja de cuarenta cartas, con tres galones y tres estrellas en las figuras, y media docena de naipes dorados los cantos, con dos y tres entorchados.

Y juego contra juego y naipes contra naipes, como dijo no há muchos días un moderno, aunque elevado, general: *valen más cuarenta coroneles con mando, que cien generales sin un soldado.*

El juego como se vé, no se presen-

ta tan claro como á primera vista parece.

La izquierda se regocija ya con la posesion del pollino; la fusion, en cambio, contando con que aún conserva la cola de aquél, piensa buscar el desquite por medio del juego.

A las barajas citadas toca la resolucion del problema.

Véase con cuánta razon hallamos analogía entre el episodio novelesco descrito por Cervantes, y el juego político á que en los momentos presentes se dedican esos que pretenden pasar por regeneradores de la patria.

Hay una circunstancia que complica este juego más que el de los aguadores del cuento: aquellos disputaban, en último término, por la posesion de la parte más pequeña del jumento jugado, mientras que la cola que aquí ha de disputarse tiene una extension tan grande como la de un cometa y abarca en sus contornos desde Castilla la Nueva hasta la isla de Cuba y el archipiélago filipino, y desde la capitania general de Cataluña hasta las provincias del Norte de la Península.

Hemos hablado de los jugadores, y nada del objeto jugado.

El asno, impasible y como no dándose cuenta de lo que á su alrededor tramaban contra él los aguadores del cuento, ó importándole poco el cambio de dueño, con tal que le diese bueno y seguro pienso, fué el único que no dijo en la cuestion esta boca es mia.

(*El Porvenir.*)

## CRONICA NACIONAL

De *El Liberal*:

El Sr. Navarro y Rodrigo, ha conferenciado casualmente en estos últimos días con algunos ministros y con otros individuos importantes de la mayoría.

Tenemos entendido que el ex-ministro de Fomento, no se halla conforme con la reforma constitucional que defiende el duque de la Torre y patrocinan los defensores de la izquierda dinástica, habiendo ofrecido su apoyo al Gobierno, para el día que se plantee la cuestion en las Cortes.

Oigamos á *La Correspondencia*.

No hay crisis. Como era natural, en el último Consejo de ministros se habló de política y los ministros que tienen confianza en el señor Sagasta, se manifestaron dispuestos á abandonar sus carteras si con ello se podia favorecer la política que el jefe del gabinete venia desarrollando. Pero esto ha sucedido ya en otros muchos consejos de ministros y no constituye ningun hecho extraordinario.

Esto que en sustancia tomamos del colega, prueba con exactitud matemática, que así como otras muchas veces se han negado los ofrecimientos de las carteras por disgustos inter-ministeriales, ofrecimientos que al fin se confiesan, así tambien ahora no debemos creer una sola palabra de esa tranquilidad de espíritu y de esa estrecha union que se presume reina en el seno del gabinete.

Nos hacen reír las exageraciones officiosas de la prensa ministerial, cuando presentan al gabinete resuel-

to á resistir las invasiones de la izquierda dinástica, hasta vencer ó perecer en la demanda.

¿Resistir! ¿Con qué? ¿Con la fuerza de la mayoría? Suponiendo que haya en ella la virtud bastante para dominar el estímulo de la desercion hácia el que deben considerar su primitivo campo, necesitan ante todo una direccion vigorosa y acertada.

¿Y es con este gabinete con el que va á resistir el señor Sagasta? ¿Acaso puede ignorar que en él hay elementos, sinó en inteligencias con el enemigo, porque eso repugna á los caracteres bien nacidos, con sus simpatías puestas en la causa del adversario?

Vivir para ver.

Un periódico que hemos visto combatir á nuestro lado por la revolucion, que despues tuvo veleidades republicanas y hoy figura entre los más ardientes canovistas, dice, dirigiéndose al señor Sagasta:

«Las veleidades de Sagasta, su ambicion desmedida, su poco rubor político al verificar cambios tan grandes, tienen al fin castigo justo. Tome en este concepto todo lo que sucede, y aprenda algo en la adversidad para el porvenir.»

Muy bien dicho. Pero entonces qué decir del *Diario Español* que acompañó al señor Sagasta en la mayor parte de sus evoluciones, incluso aquella por la cual fué hecho un partido en venticuatro horas.

¡Hablar de rubor político en estos tiempos en que casi todos los políticos salen á la calle con cara de clown! ¡Qué despreocupacion!

Síntomas de muerte.

Para caer como han caido todas las situaciones reaccionarias, el ministerio actual se revuelve contra la prensa, ni más ni menos que como se revolvió Cánovas, Gonzalez Bravo, Sartorius y otros, en los últimos dias de sus respectivos gobiernos.

De algun tiempo á esta parte no pasa una semana sin que demos cuenta de haber sido denunciado un periódico, siguiéndose en este punto una conducta verdaderamente extraña, puesto que son llevados á los tribunales artículos ó sueltos de los cuales, por la fecha en que se publicaron, debía suponerse que no se acordaba ya nadie.

Nuestro colega *El Progreso* se halla hasta ahora en este caso, análogo al que pocos dias há ocurrió á *La Vanguardia*. El 7 se presentó en la redaccion de aquel periodico el juzgado de primera instancia del distrito del Congreso, con objeto de secuestrar la edicion del dia dos, y notificar á su director que dicha edicion habia sido denunciada.

¿Qué significan estas denuncias ó estos procedimientos tan trasnochados? Significa que no hay espontaneidad ni justicia en ellos. El gabinete se vé atribulado porque todo le sale al revés; sus propios desaciertos le han dejado sin un amigo, y no pudiendo vengarse en aquellos que le abandonan, emprende una cruzada contra los periódicos.

No es nuevo el caso. Cuando los gobiernos tienen miedo, y ven que el poder se les va de las manos, se vuelven ciegos é insensatos, y cometen todo género de arbitrariedades.

Un periódico niega que el duque de Sexto haya visitado al de la Torre.

La entrevista no se habia realizado; pero es verosímil.

El primero de estos dos señores duques ha llevado la union á algunas situaciones de la restauracion, y suponemos que sigue encargado del sacramento.

Ayer para los conservadores.  
Y hoy para los fusionistas.

Entre los medios que el señor Sagasta tiene reservados para vencer la disidencia y matar en germen la nueva izquierda, figura, sin duda, el proyecto de carga de justicia, ó sea de reconocimiento á la reina Isabel de un millon anual en compensacion de otros créditos.

Quién sabe si aludia á esto un diario de la noche al asegurar que el ministerio tiene de su parte la mayoría y la prerogativa.

¡Cuánta torpeza!

Como si no le pareciera bastante á *El Siglo* decir que con el duque de la Torre no irán media docena de monárquicos, añade que ya están con él todos los que echaron á D. Amadeo.

Blanco en el palacio de Oriente.

Era lo único que les faltaba á los campistas: amenazar á la monarquía. Porque ó el suelto es tonto ó es una amenaza.

Con que... á elegir, colega.

*El Siglo* no puede convencerse de que, cuando un rey abdica, no se puede impedir su abdicacion.

Si se donvenciera de ello, no diria lo que dice de don Amadeo de Saboya.

Verdad es que estos dias no está *El Siglo* para historias.

Ni el general Martinez tampoco.

Se adeudan á los maestros de escuela de la provincia de Pontevedra 73.270 pesetas.

Estos pobres maestros se quejan amargamente; y eso que muchos de ellos han tenido el consuelo de oír discursos del S. Moret.

¡Ah, ingresos!

## CRÓNICA EXTRANJERA

Escriben del Cairo al *Daily Telegraph*:

«El general Wolseley ha mandado leer á las tropas la siguiente orden del dia:

«En vísperas de partir y de disolverse el ejército expedicionario de Egipto, el general en jefe quiere dar las gracias á sus soldados por el modo como han cumplido su deber. Despues de la batalla de Tel-el-Kebir, el general tuvo ya ocasion de elogiar su valor y su paciencia. A estas altas virtudes militares las tropas han añadido la virtud de la disciplina en las guarniciones, han sabido mantener íntegra la honra de los regimientos y han demostrado á los habitantes del Cairo que los soldados de Su Majestad así ingleses como indios se distinguen tanto por su ejemplar conducta en las ciudades como por su valor en campaña. Su Majestad tiene motivo de estar orgullosa de sus soldados de Egipto, y en su nombre el general les da las gracias por su valor y su disciplina. Sir Wolseley les ruega que estén persuadidos de que recordará siempre con orgullo el honor y la dicha que ha tenido de estar á su frente en esta corta campaña.»

Escriben del Cairo al *Times*:

«Como habia previsto, las felicitaciones y las acciones de gracias afluyen de todos los puntos del territorio para espresar al Khedive el júbilo causado por la represion de la insurreccion y la prision de los que son calificados en dichos mensajes de miserables traidores! Los ulemas predicán la obediencia pasiva y prueban fundándose en el Koran que la insurreccion es un pecado. Los individuos de la Asamblea de los notables se suscriben para regalar espadas de honor á los salvadores ingleses, y los mismos que en otro tiempo invadian el palacio del Khedive para pedir que volviese Arabi al ministe-

rio de la Guerra, acude ahora para pedir que le ahorquen.»

Se lee en una correspondencia telegráfica que publica el *Daily News* del 7:

«A pesar de lo que se dice en contrario puedo afirmar que no se ha descubierto documento alguno que pruebe la complicidad de Arabi en los desastres de Alejandria. El espíritu de venganza que prevalece contra Arabi es de dia en dia más general. Al mismo tiempo los sentimientos de la poblacion respecto del Khedive son cada vez más favorables, y los antiguos celos del partido turco aumentan con intensidad.»

Segun otra correspondencia telegráfica que publica el mismo periódico, los europeos de todas clases son de parecer de que la ejecucion de Arabi producirá grande impresion en los indígenas.

El general Wolseley y su estado mayor hacen todos los dias escursiones á los puntos más interesantes de las inmediaciones del Cairo.

Han empezado los procesos contra los individuos acusados de haber tomado parte en los motines de Tautah y han sido presos 115 individuos. Los notables de dicha ciudad han suplicado á las autoridades militares que aplacen la salida de las tropas inglesas.

## MAHON

Hace dias que hicimos observar á los diversos Ayuntamientos de esta Isla, que como á representantes de las respectivas localidades que administran, sería en extremo conveniente solicitasen el establecimiento en Menorca de una Audiencia para lo Criminal. Hasta ahora, sabemos, que sólo el Ayuntamiento de Mahon se ha dirigido al Gobierno en reclamacion de lo espuesto, y es en extremo sensible, que los demas municipios miren con indiferencia un asunto de importancia muy notable para todos estos isleños. Si en Mahon no se establece una Audiencia, además de los cuantiosos perjuicios personales que se originarán á los testigos, los Ayuntamientos habrán de continuar en sus presupuestos una cantidad crecida, para satisfacer las dietas de los que tengan que pasar á Mallorca al objeto de rendir sus declaraciones, y cuando el mal esté consumado, y sea de difícil curacion, entonces clamaremos contra una reforma tan perjudicial, sin recordar que á su debido tiempo no quisimos hacer gestion alguna en su contra.

Sobre los Ayuntamientos pesa pues una responsabilidad que les conviene evitar. Imiten todos la patriótica conducta que ha seguido el Ayuntamiento de Mahon, y merecerán justamente bien de su país.

En *El Recreo* estuvo animadísimo el baile que se dió en la noche de ayer. La orquesta dirigida por nuestro amigo el Sr. Taltavull tocó con notable acierto las piezas bailables del programa, dejando enteramente complacida la concurrencia que no se retiró hasta una hora bastante avanzada.

Tres muchachos que la emprendieron contra otro á cachetes obligándole á refugiarse en una tienda, han sido conducidos por la guardia municipal al cuartelillo del Cármén, á fin de que purguen sus travesuras.

Ayer se suscitó una reyerta entre el dueño de un establecimiento de bebida de Villacárlos y los dependientes de la Autoridad, que iban á visitar el establecimiento en busca de jugadores.

Parece que sobre este hecho se instruyen diligencias.

Para el caso de que se confirme el telegrama que publicamos en nuestro número del sábado, referente á la próroga concedida por el Gobierno para inclusiones y exclusiones en el censo electoral, rogamos á todos aquellos de nuestros correligionarios que por descuido ó inadvertencia no hubiesen sido incluidos en las listas, se sirvan dejar nota en esta Redaccion de su nombre, domicilio y concepto por el cual debe pedirse su inclusion, á fin de hacer las reclamaciones oportunas.

Esta mañana ha enmendado su fondeadero la fragata «Sagunto», dejando caer anclas frente á Calallonga. Dicese que tan pronto como haya trasbordado los efectos de la Mayoría á la fragata «Vitoria», dejará las aguas de este puerto.

Esta tarde debia reunirse en sesion extraordinaria el Colegio de Abogados de esta ciudad, al objeto de dirigir una escitacion á los Municipios de esta Isla, para que soliciten del Gobierno que se establezca en Mahon una Audiencia en lo Criminal.

De un momento á otro es esperado en nuestro Lazareto el vapor-correo del Marqués de Campo «Asia» procedente de Filipinas. De «Viñuelas» se dice que ha llegado á Valencia.

Con un lleno completo tuvo lugar anoche en el casino El Consey, el estreno de la zarzuela «La Marsellesa» que obtuvo una regular interpretacion por todos los artistas.

La tiple Sra. Cartañá interpretó fielmente su difícil papel, siendo muy aplaudida, principalmente en el primer acto al presentarse ante el Alcalde de Strasburgo á alistarse como cantinera del batallon de voluntarios de la República, que debía marchar á la frontera.

El tenor sério apesar de ser la primera vez que pisaba las tablas como tenor de zarzuela, sostuvo bastante bien su papel, alcanzando nutridos aplausos especialmente en el canto de la «Marsellesa» que dijo con varonil entonacion y en la escena del segundo acto que representa su prision como girondino, al decir á los soldados de la Convencion que le prendian al son del himno compuesto por él. *Callad, os lo su-*

plico, callad, por Dios, callad, frases que cantó con bastante sentimiento.

El tenor cómico caracterizó muy bien su difícil papel de sacristán convertido despues en el ciudadano Neron que finje una estremada ferocidad para extraviar las masas populares, siendo muy aplaudido en el aria *Otra vez en el convento, yo tranquilo viviré* y en la otra *Quisiera ver cien nobles, colgados de un farol*.

La tiple lijera Srta. Sans reclamó la indulgencia de la Sociedad por haberle sobrevenido una indisposicion; sin embargo se esmeró bastante en el desempeño de su bonito papel, alcanzando algunos aplausos.

La característica Sra Ponce interpretó admirablemente su papel de Baronesa convertida por la fuerza de los acontecimientos en la *ciudadana Isidora costurera y planchadora*. En su primer papel caracterizó bien á la orgullosa aristócrata que se ve obligada á emigrar al extranjero por no poder transigir con las nuevas ideas que la revolucion francesa introdujo en la Sociedad y en el 2.º demostró todo el despecho, toda la hiel que sentía en su corazon, por verse obligada para no hacerse sospechosa de *realismo* á confundirse con las mugeres del pueblo y dejarse tutear por todo el mundo la que exigia ántes á su servidumbre el tratamiento de *Excelencia*.

El papel del bajo es muy difícil por representar un jóven perdida mente enamorado de una linda mujer que ama á otro y tiene que luchar constantemente para alejar de sí los deseos de venganza, hasta que en la célebre noche en que la Con-

vencion declaró la muerte de los *gironinos*, cae en la tentacion de denunciar á su rival como sospecho so de *realista*. En todas las fases de su papel el Sr. Segalá estuvo siempre en caracter siendo muy aplaudido.

La Sociedad puede estar agradecida al interés que se toman tanto el Sr. Segalá como el Maestro concertador Sr. Costabella para la buena ejecucion de la obra, pues á sus esfuerzos se debe que producciones como la «Marsellesa» puedan cantarse con piano solo. Nos consta que la Junta directiva de la Sociedad está dispuesta á no emitir sacrificio alguno para que todas las zarzuelas se pongan en escena con propiedad y al mismo tiempo practica diligencias para reunir una orquesta para la representacion de la gran zarzuela «Las Campanas de Carrion», que será puesta en escena con todo el aparato que requiere su interesante argumento. Por nuestra parte deseamos que los buenos deseos de la Sociedad se vean coronados por un feliz éxito.

**Dice «El Diario de Ciudadela:»**

«La Comision inspectora del censo electoral de este Distrito ha acordado la exclusion de las listas electorales de la seccion de esta ciudad de los individuos, que no sabiendo leer y escribir, aunque les corresponda ser incluidos en concepto de Licenciados ó contribuyentes no han presentado justificaciones documentadas ante dicha Junta Inspectora.»

«Durante el día de hoy ha descargado la atmósfera algunos recios aguaceros, los cuales acabaron por disponer nuestros campos favorablemente para las primeras operaciones del cultivo.»

de cuantos sentimientos de encono y de venganza, de ternura y de cariño animen á su amo.

No es así la yegua. Un caballo y una yegua tendrán, por ejemplo, una herida de la misma gravedad y que deba ocasionar la muerte; el caballo resistirá hasta haber conducido á su amo fuera del campo de batalla, lejos del alcance de sus enemigos, mientras que la yegua caerá en el sitio mismo en que fué herida.

Tiénesse por muy probada la verdad de este hecho, presenciado amenudo por mí mismo en nuestros combates.

Admitido, vamos á otra cosa. ¿Acaso creó Dios á los caballos árabes antes que á los demas?

Como consecuencia de mi primer razonamiento todo hace suponer que sí; porque los caballos árabes son, sin la menor sombra de duda, mucho mas nobles, mucho mas fuertes.

¿De donde proceden los caballos árabes de nuestros dias?

Varios historiadores cuentan que, despues de Adan, vivieron en estado salvaje, lo mismo que la gacela,

**Nómina de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-correo Nuevo Mahonés.**

**Para Barcelona.**—D. Isidoro de la Guardia y asistente, Bartolomé Rotger, Francisco Riudavets, Luis Tasso, Francisco Mauran, Jacinto Basellini y un hijo, Francisco Vidal, Francisco Vallerani, María Olleta, Juan Terrés, Vicente Perez, Ramon Santamaria, Justo Figueira, Antonio Fernandez, Melchor Zaragoza, Manuel Mason, Agustin Marin, Pascual Pujalte, José Vidal, Eduardo Martinez, Antonio Rodriguez, Celestino Matas, Antonio Fernandez, Daniel de Campos, Antonio Ferran, Dolores Mateu, Antonio Sabater, Bartolomé Escudero y señora, Bartolomé Salleras, Tomás Goñalons, Antonio Pons, Miguel Mercadal, Juan Romaldo, Federico J. Cardona, Manuel Vila, Vicente Marqués, un individuo de tropa y esposa.

**Para Alcudia.**—D. Calixto M. Arrango y dos hijos, Bernardo Oliver, Antonio Palmer, Luis Mas, Miguel Perrelli y esposa, Pedro Durán, Magdalena Obrador, Sebastian Bannasa, Rafaela Font.

**BOLSA DE MADRID**

Auteayer 14 cerró á los siguientes cambios:  
3 por 100 Interior... 29'050  
Id. Exterior... 00'000  
2 por 100 amortizable... 00'000  
Subvenciones ferrocarriles... 58'000  
Billetes hipotecarios de Cuba... 98'900

**BOLSA DE BARCELONA**

Auteayer 14 cerró á los siguientes cambios:  
3 por 100 Interior... 29'000  
Subvenciones ferrocarriles... 57'500  
Billetes hipotecarios de Cuba... 99'250  
Banco Hispano Colonial... 99'500  
Acciones ferrocarril Francia... 126'250  
Id. Norte... 125'750  
Id. Alicante... 111'000  
Id. Orense... 42'500  
Id. Crédito Mercantil... 60'000  
Id. Fomento de Barcelona... 00'000  
Obligaciones Francia... 66'000  
Id. Orense... 50'000

**Crónica religiosa.**

**SANTO DE HOY.**

San Galo, abad y la bta. María de la Encarnacion.

**CULTOS.**

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en San Francisco.

**SANTO DE MAÑANA.**  
Santa Eduvigis, duquesa de Polonia, viuda.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS.**

SOL.—Sale á las 6 h. 11 m. de la M.—Pónese á las 5 h. 20 m. de la T.  
LUNA.—Sale á las 10 h. 9 m. de la M.—Pónese á las 7 h. 48 m. de la N.

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**

Día 15.—De la Habana berg. **Lealtad**, cap. D. Benito Barceló, con 14 trip. y azúcar.  
Día 16.—De Pollensa laud **Corcel**, pat. Guillermo Cerdá, con 4 trip., 1 pas., carbon y efectos.

**TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid, 16, 1'45 t.  
Mahon, 16, 3'56 t.

Háblase de la candidatura del Sr. Carreño para la Subsecretaría del Presidente del Consejo de Ministros.

Algunos individuos de la Comision de Códigos propondrán á la misma la abolicion de la pena de muerte.

Son falsos los rumores que han circulado referentes á una disidencia entre los señores Cánovas y Romero Robledo.

Los disidentes celebrarán hoy una decisiva conferencia.

**VARIEDADES**

El siguiente drama ha ocurrido á mediados del mes último en un ferrocarril americano.

Cuatro hombres, cuyo aspecto no presentaba nada de sospechoso, subieron al tren en una estacion insignificante, próxima á Knoxville, en el Tennessee. En el mismo tren se hallaban confiados á la vigilancia del sheriff, y de un sub-sheriff, tres prisioneros que eran llevados á una poblacion de Virginia para ser juzgados:

Oyendo esto Salomon dió orden de sacar de sus caballerizas un magnífico caballo padre de la raza de Ismael, y, al entregárselo, les despidió diciendo:

*Estas son las provisiones que os doy para vuestro viaje. Cuando os aguijonee el hambre, cortad leña, encended lumbre, confiad este precioso animal al mejor ginete de entre vosotros, armadle de buena lanza, y que parta. Apenas cortada y reunida vuestra leña y encendida la lumbre, le vereis reaparecer con producto de abundante caza. Idos, pues, tranquilos, y que os tome Dios bajo su proteccion, y os envuelva en su sagrado manto.*

Pusieronse los Azed en marcha, y ningun animal pudo escapárseles. Conociendo entónces todo el valor del caballo que el hijo de David les dió como presente, consagraronlo á la reproduccion y obtuvieron la raza Zad-el Raked, que fué la que mas tarde difundió su fama por el mundo entero.

Extendiose, en efecto, de Oriente á Occidente, siguiendo á los árabes que, andando los tiempos, penetra-

el avestruz, el búfalo y el asno. El primero que montó á caballo despues de Adan fué Ismael, padre de los ismaelitas. El fué quien aprendió á llamar á los caballos, que le obedecieron y fueron á él corriendo

Apoderose entónces de los mas arrogantes, y los domesticó.

Cran número de aquellos caballos perdió mas tarde su pureza. Otros, que estaban en poder de Salomon, hijo de David, conservaron la nobleza de su raza llamada Zad-el Raked, á la cual deben su origen todos los caballos árabes.

Hé aquí la causa:

Cuéntase que los ismaelitas de la tribu de los Azed, fueron de viaje á la noble ciudad de Jerusalem con objeto de felicitar á Salomon, en ocasion de su enlace con la reina de Sabá.

Una vez cumplida su mision, hablaron al rey de esta suerte:

*¡Oh profeta de Dios! Nuestro país está lejano y agotados nuestros víveres; Vos, que sois rey poderoso, dadnos, si os place, las provisiones que para llegar á nuestros hogares nos hacen falta.*

5 FOLLETIN DE El Liberal

**EL CABALLO AFRICANO**

PINTADO POR LOS ÁRABES

Continuacion

—Adan, escoje entre el caballo y el boraj ( ) ¿cual de los dos prefieres?

—El caballo es el mas bonito, contestó Adan.

—Está muy bien, replicó Dios. Has escogido tu gloria y la gloria eterna de tus hijos: mi bendicion los acompañará mientras existan, porque nada creé que me sea tan grato como el caballo.

La yegua fué igualmente creada antes que el caballo, y la prueba está en que no solo es este mas noble sino mas sufrido y vigoroso. Aunque pertenecientes ambos á una misma especie, la yegua es mas apasionada y mas débil que el caballo. Para la guerra es preferido éste á la yegua por ser mas veloz, mas duro á la fatiga, y participar

(\*) Animal fabuloso del cual se valió Mahoma cuando su viaje por los cielos. Pareciase á un mulo, pero no era macho ni hembra.

dos asesinos que iban encadenados juntos, y un negro encadenado en un asiento, enfrente de los dos primeros.

Después de un cuarto de hora de marcha, se detuvo de nuevo el tren en Filadelfia, otra pequeña estación intermedia que aun carece de telégrafo. Durante la parada, uno de los viajeros que habían subido antes, y que como se supo más tarde es hermano de uno de los prisioneros, se aproximó sin decir una palabra al sheriff, y apuntándole con un revólver le levantó la tapa de los sesos.

Al ver aquello el sub-sheriff, que iba igualmente armado, descargó su revólver sobre el agresor, pero le erró, hiriendo en cambio al negro prisionero. A su vez fué asesinado el sub-sheriff, y durante este tiempo los dos prisioneros blancos registraron los bolsillos del sheriff muerto y cogieron la llave que abría los candados de sus cadenas.

No había en aquella estación ni fuerza armada ni telégrafo, como ya hemos dicho, y los empleados del tren se hallaban completamente á merced de los prisioneros que se habían soltado.

Dos de estos hombres obligaron al conductor á poner el tren en movimiento, prohibiéndole, bajo pena de muerte, detenerse en más estación que la de Lenoires.

Allí bajaron del tren los seis ban-

dados, rompieron inmediatamente los aparatos del telégrafo y desaparecieron en el campo, perdiéndose sus huellas y no habiendo sido posible aun hallarlos.

**Origen del petróleo.**—Los químicos y geólogos continúan estudiando la causa de la formación del petróleo ó aceite mineral.

Hasta ahora se había explicado este fenómeno como consecuencia de la descomposición de restos fósiles orgánicos; y su aparición cerca de la tierra por la tendencia natural de los líquidos, que se estudia en la capilaridad, y que consiste en elevarse en los cuerpos porosos; teniendo en cuenta que el petróleo pasa al través de los cuerpos tal vez mas que ningún otro, como demuestra la observación. Las lámparas con depósito de porcelana no pueden verse limpias jamas; y las de cristal solo duran algun tiempo sin adquirir este defecto.

Esta explicacion ha sido satisfactoria mientras el petróleo se ha encontrado en terrenos geológicos donde era posible suponer la existencia de restos orgánicos; pero parece deficiente desde que se ha demostrado que el aceite mineral existe en toda clase de terrenos.

Con este motivo, algunos geólogos han vuelto la vista á las hipótesis de Laplace y Dalton respecto á la formación de nuestro planeta, y á la densi-

dad relativa de su interior y de su superficie, siendo posible que en aquel existan grandes cantidades de masas metálicas. Ahora bien, si se admitiera que el metal mas abundante fuese el hierro, como parece probable, y su combinacion con el carbon, tendríamos los elementos necesarios con la accion del agua á alta temperatura, y una gran presión, para que se formaran óxidos metálicos é hidro-carburos, y podria explicarse fácilmente la formación del petróleo.

**Nueva preparacion de goma arábica.**—La solución aun la

concentrada, de goma arábica, es impropia para muchos usos. Rompe el papel de imprenta ó poco encolado, sin hacerlo adherente; no sirve para pegar ni el carton, ni la madera sobre la madera; ni el uno y la otra sobre el metal; menos todavía el vidrio, la porcelana, la loza, etc. Una fórmula publicada por el doctor Hager, remedia este inconveniente. No hay mas que añadir, dos gramos de sulfato de alumina, disuelto en 20 centímetros cúbicos de agua, á 250 gramos de mucilago concentrado (2 gramos en 5 centímetros cúbicos de agua). El alumbre tambien puede servir, pero no da tan buen resultado.

NOTA de las reses sacrificadas el dia 13 en el Matadero público de esta ciudad.

Nombre de los cortantes	Clase de reses	Propiedades de donde proceden	Peso Kilógrs.
Pedro Junquer.. . . . .	1 cerdo	Pedro Villalonga	31'
Id. . . . .	1 id.	Victoriano Otero	101'
Id. . . . .	1 id.	Francisco Landino	91'
Manuel Beltran. . . . .	2 id.	Juan Pons	180'
Bartolomé Sintés Mir. . . . .	1 id.	Palma	72'
Jaime Sintés Borrás. . . . .	1 id.	Lloc nou Rafael Seguí	49'
Miguel Sbert. . . . .	1 id.	Jaime Vacarises-Canesia	13'
Id. . . . .	1 id.	Palma	91'
Poncio Jover. . . . .	1 id.	Id.	49'
Jaime Sintés Gomila. . . . .	1 id.	Id.	84'
Miguel Mercadal. . . . .	1 buey	Francisco Seguet	343'
Pedro Palliser. . . . .	1 id.	Argel	124'
Viuda de Andreu. . . . .	1 id.	Molino dalt Fornells	250'
José Sintés Borrás. . . . .	2 carneros	Alqueria cremada	36'
Id. . . . .	1 id.	Pedro Villalonga	36'
Fernando Ginard. . . . .	1 buey	Argel	129'
Bartolomé Sintés Mir. . . . .	1 carnero	Llumesanas sego	11'
			1654'

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

## SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

**En venta** Lo están el predio Hortal de Gomila situado en el término de Ciudadela camino de Mahon, y una huerta situada en el Paseo de San Juan, propiedad de los herederos de D. José Gomila.

La subasta del referido predio tendrá lugar á viva voz el dia 18 del actual á las doce de la mañana en la casa de don Andrés Faner, sita en dicha ciudad Plaza Vieja núm. 3, adjudicándose al mas ventajoso postor, siempre que la postura merezca la aceptación del espresado Sr. Faner.

El dia 19 del mismo mes y á la referida hora tendrá lugar en iguales condiciones la subasta de la mencionada huerta.

### Banco Agrícola de España

Sociedad anónima de crédito y agricultura fundada con arreglo á la Ley de 19 de Octubre de 1869 por escritura pública fecha 7 de Enero de 1881, inserta en la Gaceta Oficial de 6 de Mayo del mismo año.

Emision de 500,000 obligaciones de á doscientas cincuenta pesetas cada una, con 5 por 100 de intereses anual, amortizables en noventa años y con opción á los 160,750 premios.

Para mas informes D. Pascual Hernandez.

### Gran novedad en Sombreros

de Madrid y Paris

En la sombrerería de D. Rafael Delgado, calle del Castillo n.º 14, se acaba de recibir un elegante y variado surtido de sombreros de todas clases, para caballero y señora, como igualmente gorras de toda especialidad.

El dueño de este nuevo establecimiento, tiene el gusto de ofrecerle al público, con la seguridad de que en él se encontrarán todas las novedades del arte.

### TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Doctor Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y debilidad. Su uso está exento de todo peligro.

Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.  
En Mahon, farmacia de Bofill

**En venta** Lo están las casas calle de San Juan, núms. 35 y 37 y calle de Santa Cecilia, n.º 7. Informarán calle de S. Roque, n.º 4.

**EN Villa Carlos, calle Mayor,** hay una casita recién construida para vender.

Informarán, calle de la Iglesia, n.º 30.

**Nodriza** Hay una que, por habersele muerto su hijo recién nacido, desea encontrar criatura para amamantar. Tanto pasará á Mahon como á cualquier pueblo de la isla que la soliciten.

Para mas informes dirigirse á la imprenta de Salvador Fabregues, ó á la calle del Arco, n.º 14, Ciudadela.

**LA cedacería del Sr. Noguera,** que se hallaba interinamente establecida en la calle de las Moreras, n.º 2, se ha trasladado á la antigua casa que ocupaba, Adrover, 25, al lado de la Casa Fonda. En dicho establecimiento se ha recibido paja de maíz de este año, la que se vende á un precio módico.



Sucursal en Mahon  
Castillo n.º 24  
**Máquinas PARA COSER**  
de todos los sistemas  
10 rs. semanales  
ENSEÑANZA GRATIS  
Á DOMICILIO

### LA CONFIANZA

#### CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE  
**D. NARCISO CODINA**

Calle del Comercio, 1.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los dias festivos hasta el medio dia.

**Nota.**—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviarsele podrá pedir otro que se le expedirá al momento.

## CALENDARIOS AMERICANOS

**PARA 1883**

Y LOS POPULARES ALMANAQUES DE LOS CHISTES, DE LA ALEGRÍA, DEL TIO CARCOMA Y ENCICLOPÉDICO

2.500 REALES DE REGALO á los compradores de uno de estos Almanagues, repartidos en 38 lotes, sorteados en la última extracción de la Lotería Nacional del mes de Enero de 1883

UNA PESETA EL EJEMPLAR

### CALENDARIOS DE LAS BALEARES

PARA 1883

á CUATRO céntimos de escudo cada uno

Véndense en esta imprenta y en la librería de Antonio Sintés. En Ciudadela, imprenta de Salvador Fabregues.